

LUNES, 23 DE SEPTIEMBRE DE 2019

LA PROVINCIA

EL QUESO CANARIO SE PROMOCIONA POR PRIMERA VEZ EN LA FERIA INTERNACIONAL CHEESE DE ITALIA

La cita, que se realiza cada dos años, está considerada la feria de quesos artesanales más importante del mundo

El queso de Canarias está presente por primera vez en la feria internacional Cheese, que se celebra durante este fin de semana en la localidad italiana de Bra. Hasta la región de Piamonte han transportado un queso de 135 kilogramos, elaborado con más de mil litros de leche de cabra procedente de la quesería Bolaños, de Gran Canaria.

Esta feria, que se realiza cada dos años, está considerada la feria de quesos artesanales más importante del mundo. Los quesos que se presentan en ella se hacen a partir de leche cruda sin fermentos artificiales y de forma tradicional. Por este espacio se estima que pasen más de 300.000 personas a lo largo del fin de semana, que en su visita podrán encontrar una extensa variedad de productos procedentes de más de 30 países.

Aarón y Marcos Hernández, tercera generación de la familia Bolaños, han sido los encargados de hacer llegar este gigantesco queso desde Canarias hasta Italia. Aarón cuenta que "el traslado no ha sido fácil por temas de logística, pero el evento y su repercusión internacional valen el esfuerzo".

Hasta el municipio de Bra se ha trasladado el maestro quesero y técnico de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Pesca, Isidoro Jiménez, que ha destacado "la relevancia de la feria por tratarse de quesos elaborados de forma artesanal, conservando la identidad y las características propias de cada región, así como por la gran afluencia de profesionales y empresarios del sector que buscan productos de calidad con sabores auténticos".

Por su parte, la consejera de Agricultura, Ganadería y Pesca del Gobierno de Canarias, Alicia Vanoostende, ha querido trasladar su felicitación y agradecimiento a Aarón y Marcos "por haber sido pioneros participando en esta importante feria, que sin duda servirá de



plataforma internacional para dar a conocer aún más los quesos de Canarias". "Las ganas y la ilusión que muestran los jóvenes como ellos, que han tomado el relevo de sus padres y abuelos en un sector arraigado a nuestra cultura, y que pese a las complejidades que presenta, posee muchas posibilidades y merece toda nuestra admiración", añadió.

EL APURÓN

EL CONSORCIO DE SERVICIOS AMPLIARÁ EL PROYECTO DE COMPOSTERAS A MÁS CENTROS EDUCATIVOS

El comienzo del curso escolar reactiva el proyecto de composteras puesto en marcha por el Consorcio de Servicios de La Palma, una iniciativa que ya cuenta con la participación de ocho centros educativos de la isla y que este año pretende ampliar el número de colegios implicados. A través de este programa en el que se hace entrega de una compostera a los centros implicados, se pretende sensibilizar sobre la correcta separación de residuos al alumnado y propiciar que conozca de primera mano el ciclo de los biorresiduos





El trabajo realizado en las composteras en los centros educativos se reactiva con el inicio del curso tras las vacaciones de verano.

El proyecto arrancó en el curso 2018-2019 y desde entonces el Consorcio de Servicios ha desarrollado una labor de apoyo y asesoramiento a la comunidad educativa en relación al uso de las composteras con un doble objetivo: reducir la llegada de residuos orgánicos al Complejo Ambiental de Los Morenos e incidir en la necesidad de realizar una adecuada separación de los residuos.

El gerente del Consorcio de Servicios, Álvaro Duque, ha explicado que esta iniciativa "sirve para que el alumnado se implique, conozca cómo deben separarse los residuos orgánicos y experimente cómo los biorresiduos que depositan en las composteras de sus centros se convierten en abono natural que más tarde se utiliza en sus huertos y jardines".

Actualmente los centros educativos que participan en el proyecto son, en Los Llanos de Aridane, el CEIP Mariela Cáceres Pérez, CEIP La Laguna, Escuela Infantil Municipal Nina Lola Albelo e IES Pérez Pulido; en Santa Cruz de La Palma, el CEIP Benahoare; en Breña Alta, el CEIP Miranda; en Puntallana, el CEIP Rita Rodríguez Álvarez; y el CEIP Puntagorda.

Asesoramiento para los centros

El Consorcio de Servicios de La Palma ha puesto a disposición de todos los centros a los que se ha entregado la compostera un profesional experto en compostaje que ha realizado visitas continuas a los colegios e institutos con el fin de asesorar al profesorado y personal en el uso de la compostera. El asesoramiento técnico también ha permitido adaptar el trabajo con el compost a las necesidades concretas, según el volumen de desechos orgánicos generados, las condiciones atmosféricas del lugar y el huerto del que dispone cada centro.

PLANETA CANARIO

FÉLIX, INGENIERO AGRÍCOLA: 'SI NO SE CULTIVAN O LIMPIAN LAS TIERRAS ABANDONADAS, SE ACABARÁ QUEMANDO TODA GRAN CANARIA'

Lleva toda la vida dedicado a la ingeniería del sector primario y es agricultor. Asegura que es el momento de que todos, políticos y propietarios de parcelas actúen con 'responsabilidad' para que se



tomen las mínimas medidas preventivas, que no pasan por dejar los campos como están, llenos de maleza



Los incendios que quemaron unas 10.000 hectáreas este agosto en Gran Canaria han puesto de relieve el problema del abandono de las antiguas fincas agrícolas, colonizadas ahora por una vegetación, en gran parte maleza (zarzarles, cañaverales...) que es altamente combustible en caso de que se prenda fuego (o le prendan fuego, a veces de forma intencionada, otras accidental).

«Si por el norte se produce un nuevo fuego, con viento y humedad baja, esto es imparable, está todo lleno de vegetación en tierras agrarias abandonas, así que es inviable apagarlos», afirma Felipe Henríquez Jiménez, un ingeniero forestal que vive en el municipio grancanario de San Mateo, que vive en Pinto Santo, Lomo Carrión, donde ha ido creando una finca agraria que cuida con esmero, pero sin demasiadas esperanzas de sacarle rentabilidad, a pesar de sus conocimientos y de su pundonor.

Este experto en ingeniería aplicada a la agricultura considera que los grandes incendios en Gran Canaria son la crónica de una desgracia anunciada, y considera que «es el momento de que los políticos sean responsables, y se atrevan a obligar a limpiar las tierras abandonadas, de modo que prime la seguridad antes que los votos, y el mantenimiento de la isla, para prevenir que el fuego lo queme todo».



Henríquez habla con pasión pero también con emoción, porque para él el mundo agrario, sus sinsabores pero también sus retos y sus momentos de satisfacción, lo han sido todo en su vida. «Me duele haya tantas tierras abandonadas, y que haya jóvenes buscando tierras para alquilar y no las encuentren, porque la gente piensa que si las arrienda no las recuperan», asevera este hombre que no quiere ir a ver la zona quemada en agosto: «A lo mejor iré cuando empiece a llover, porque si voy ahora me voy a poner malo y de mal humor».

Lamenta este grancanario de San Mateo que no se obligue a limpiar y arar las parcelas agrarias antes de cada verano, aunque entiende que se trata no ya de un deber legal sino de «una obligación moral» de los propietarios con su isla y por seguridad.

A su juicio, en este momento, tras uno incendios que obligaron a desalojar a más de 10.000 personas de ocho municipios en agosto, «la gente entendería que se les obligara a limpiar los terrenos, máxime cuando además hay casas abandonadas llenas de vegetación a su alrededor».

A ello podría contribuir el uso controlado del pastoreo, a mayor escala que lo que hace ahora el Cabildo grancanario, pues en su propia finca hay una parte que ha limpiado de esta manera. Una práctica, aclara, que no tiene por qué dañar flora autóctona protegida.

Desde su punto de vista, alarmado como está por el abandono del campo y sus consecuencias, «la verdadera prevención es limpiar las tierras, que siempre será más barato que otras medidas cuando ya se produce un incendio; de manera que lo principal no puede ser el debate de su ponemos más helicópteros kamov aquí o una base de hidroaviones, porque eso no sirve para nada a veces, ya que un hidroavión en un barranco de estos tampoco hace mucho».

«Podría haber ardido toda la isla con viento, baja humedad y altas temperaturas; tenemos que cambiar de planteamiento, y prevenir: limpiando las tierras abandonadas», insiste, con una machaconería propia de quien lleva años viendo venir la desgracia del monte.

Su apuesta es la del sector agrario, pero advierte del «abandono generalizado de la agricultura por cuestiones económicas, porque es muy sacrificado, porque con las grandes superficies comerciales la rentabilidad del sector ha bajado mucho, porque no hay protección específica de los agricultores en Canarias». Y ello, subraya, «que la



agricultura hace paisaje, mueve otras actividades, como los abonos, el transporte, las ferreterías...».

Hace una inflexión, mientras mira los terrenos que ha ido preparando con indisimulada vocación irreprimible, y vuelve a elevar la voz con enfado: «Claro, eso pasa porque ahora todo viene de fuera».

Ante su finca de aguacateros y otros cultivos, que, asegura, no le es rentable, explica que está ideando un método ecológico para evitar el esfuerzo y el tiempo de limpiar la hierba tres veces al año en su finca: soltar gallinas ponedoras en su propiedad, con unas mallas metálicas alrededor del tronco de los árboles frutales para preservar que estos animales no dañen la plantación, de modo que se alimenten de las semillas y la hierba, con lo que no tendría que arrancarla el agricultor.

«Yo hago esto para preservar mi salud y también con mis cultivos estoy luchando contra los incendios, porque donde hay una zona cultivada no avanza el fuego», apostilla, con orgullo. Y a la vez se queja de que haya tanta gente irresponsable: «Esto es una cuestión de responsabilidad: quien tiene un terreno debe mantenerlo limpio; y no es admisible que por culpa de quien no asuma esta responsabilidad se queme otro terreno, otra casa, y como esto siga así la isla entera»-

Para incentivar que haya gente que se dedique al campo, cree preciso un régimen fiscal específico y con más ayudas a la comercialización, porque denuncia que «lasque grandes superficies funcionan como monopolios que compran las lechugas al agricultor por 15 céntimos y luego la vente por a 1,30 euros, es decir, multiplicando por 7 el precio pagado al productor».

PLANETA CANARIO deja a Félix en su finca, donde tiene un auténtico museo de viejos utensilios agrícolas. El suyo es un caso de gran amor por la agricultura, en la que encuentra muchas satisfacciones personales, aunque muy poco dinero. Pero es consciente del papel que tiene en una isla para su autoabastecimiento -una utopía ya- y la protección del paisaje frente al peligroso monstruo del fuego.

Enlace a la entrevista: https://youtu.be/ekctViL8X-4



COAG

COAG Y UPA CONVOCAN EL 10 DE OCTUBRE EN MADRID UNA GRAN MANIFESTACIÓN EN DEFENSA DEL OLIVAR TRADICIONAL

Miles de olivareros recorrerán las calles de la capital para reclamar un paquete de medidas que reactiven los bajos precios en origen y garanticen un futuro digno para más de 250.000 familias. En un contexto en el que la demanda crece por encima de la oferta, la crisis de precios no obedece a razones objetivas de mercado sino a maniobras especulativas que buscan ganar cuota hundiendo las cotizaciones en el campo



Las organizaciones profesionales agrarias, UPA y COAG, convocan una gran manifestación el 10 de octubre en Madrid para denunciar la crítica situación que atraviesan más 250.000 familiares de olivareros en España por las pérdidas que soportan ante los bajos precios del aceite de oliva en origen. Miles de olivareros recorrerán las calles de la capital para reclamar un paquete de medidas que reactiven los bajos precios en origen y garanticen un futuro digno para las explotaciones de olivar tradicional.

A pesar de que España es la principal productor de aceite de oliva a nivel mundial, cuenta con los precios en origen más bajos de toda la UE, llegando incluso a situarse por debajo de los costes de producción (el coste medio ponderado de producción de aceite de oliva en España, según el Consejo Oleícola Internacional, se estableció ya en 2015 en 2,75 euros/kg de aceite de media). La campaña se inició en 2018 con un 26% de caída de precios (a una media de 3,53 €/kg), según datos del Observatorio de Precios y Mercados de la Consejería de Agricultura de Andalucía, y ha continuado la tendencia bajista durante el presente año 2019, hasta situarse en un 44% menos (una media de 1,99 €/kg



en la primera semana de junio), justamente en un contexto internacional de menor producción, principalmente en los países extracomunitarios. "Por lo tanto, esta situación de precios no obedece a razones de mercado, ya que se trata de un sector en el que la demanda crece por encima de la oferta, sino a maniobras especulativas que buscan ganar cuota hundiendo los precios en origen", han subrayado los responsables sectoriales de COAG y UPA.

Por otra parte, la falta de medios materiales y humanos impide llevar a cabo los controles necesarios en materia de trazabilidad, que permitan garantizar la calidad y la pureza, impidan prácticas fraudulentas relacionadas con las mezclas de aceite y certifiquen que el etiquetado ofrece una información completa y rigurosa. A todo ello se suman las prácticas comerciales desleales de las cadenas de distribución que utilizan el aceite de oliva como producto reclamo, tirando por tierra la imagen de un producto de excelencia y contribuyendo a la tendencia a la baja de los precios.

El sector del olivar tiene una gran importancia en nuestro país desde el punto de vista económico, social y medioambiental. España es con diferencia el mayor productor mundial de aceite de oliva. La superficie de cultivo dedicada al olivar se eleva a 2,6 millones de hectáreas, distribuidas en más de 400.000 explotaciones. Este cultivo mantiene 15.000 empleos en la industria y genera más de 50 millones de jornales por campaña. Representa la única alternativa de cultivo y de ingresos en gran cantidad de municipios españoles y cumple una función clave de protección del medio ambiente y la fijación de población en el medio rural.